

Henri R. Godard, coordinador Grupo 12

Grupo12. MODELOS DE CIUDAD Y EVOLUCIÓN DE LOS PROCESOS SEGREGATIVOS

Quito, los cambios de modelo urbano (1940–2015):
de una pequeña ciudad a una capital regional

Comparando la metrópoli quiteña de los años 1980 con el área metropolitana de los años 2010 y, a través de lecturas y análisis de planos, con la pequeña ciudad de los años 1940, la problemática se impone por sí sola: un modelo urbano sustituyó a otro varias veces desde 1940 y al parecer la cadencia de reemplazo se intensifica. Sin embargo los procesos de segregación espacial, funcional y socioeconómica perduran y tal vez se refuerzan.

¿Cómo explicar estas profundas mutaciones de forma en ocho decenios y su aceleración desde hace menos de cuarenta años, pero sin un verdadero cambio de fondo? Es necesario precisar esta interrogante general y plantear varias subinterrogantes o interrogantes específicas. Si bien la topografía impone ciertos modos y formas de crecimiento, ¿cuál es el papel de las políticas conducidas por el Estado central y la municipalidad en los cambios de modelo urbano (integración al área metropolitana de ciertas parroquias consideradas todavía en 2015 como rurales)? ¿Cuál la influencia de los actores privados, bien integrados a los procesos de internacionalización de los intercambios y a la globalización de la economía, en estas transformaciones? ¿Cuáles son los contrapoderes provenientes de la sociedad civil y tienen estos la capacidad de influir en las políticas urbanas? ¿Acaso la conjunción de las acciones desarrolladas por todos estos actores no contribuye a perennizar, e incluso a amplificar, los procesos de segregación? ¿Cuáles son las nuevas dinámicas espaciales y socioeconómicas provocadas por este rápido proceso de urbanización?